



Embajada Británica
Ciudad de Panamá



GovRisk

The International Governance & Risk Institute

Buscando un equilibrio entre las Prioridades en Competencia de las Estrategias Anti-Corrupción y Anti-Colusión en la Contratación Pública

Panel de discusión

Jorge Claro, Moderador
Presidente & CEO INPRI
Experto Sénior de GovRisk

Foro Regional para América Latina y el Caribe
Ciudad de Panamá , Panamá 10 - 13 Septiembre, 2013

Anti-corrupción vs anti-colusión

¿Por qué nos referimos a la lucha contra la corrupción y la colusión como prioridades en competencia?

- Porque la Colusión y la Corrupción son problemas similares pero distintos en la Contratación Pública (CP) que generalmente se presentan en paralelo y se refuerzan mutuamente
- Ambos problemas son importantes amenazas a la integridad de la CP y al bienestar de la sociedad
- A veces al intentar solucionar un problema se puede afectar negativamente al otro

Anti-corrupción vs anti-colusión

- La mayoría de los gobiernos e IFIs definen la **Corrupción como el abuso de poder para beneficio personal** y este abuso de poder puede ocurrir cuando un funcionario público lo utiliza para adjudicar un contrato - o manipula la adjudicación de un contrato - a cambio de un favor o dinero (soborno)
- En consecuencia, la corrupción es una **relación vertical** entre un comprador y un vendedor

Anti-corrupción vs anti-colusión

- La **Colusión incluye una forma de acuerdo secreto entre dos o más personas**
- Estos individuos suelen reunirse secretamente y llegar a un acuerdo que pretende engañar o defraudar a otra persona, ya sea una organización o el gobierno
- En la CP, cuando dos postores conspiran para trabajar juntos coluden y esta colusión implica una **relación horizontal** entre ellos

Anti-corrupción vs anti-colusión

- Las iniciativas anti-corrupción y anti-colusión no deben trabajar unas contra otras
- Es necesario trabajar en conjunto a fin de garantizar eficiencia y transparencia en la CP
- Las tensiones que se producen pueden ser minimizadas con enfoques coordinados adecuadamente
- Los beneficios de la coordinación son importantes ya que la colusión puede ser descubierta durante una investigación de corrupción, o de corrupción durante una investigación de colusión

Anti-corrupción vs anti-colusión

- Un ejemplo de esto es la transparencia que es esencial para luchar contra la corrupción
- Sin embargo el exceso de transparencia puede hacer que el mercado sea totalmente predecible lo que aumenta las oportunidades de colusión
- Por lo tanto, no se debe exigir o instaurar una transparencia excesiva o innecesaria

Anti-corrupción vs anti-colusión

- El principio de transparencia, que se relaciona con la disponibilidad de información sobre oportunidades de negocios, las reglas del proceso, la toma de decisión, la verificación y la aplicación y sanciones, es de importancia crítica en la prevención de la corrupción

Anti-corrupción vs anti-colusión

- En ciertas instancias, sin embargo, la transparencia es inconsistente con la necesidad de asegurar máxima competencia dentro de la CP
- Los requerimientos de transparencia pueden resultar en la diseminación de información comercial sensitiva, permitiendo a las empresas alinear sus estrategias de participación y permitiendo la formación de carteles y adulteración de precios

Anti-corrupción vs anti-colusión

- La transparencia puede, también, hacer el proceso de la CP mucho más predecible, lo que facilita la colusión
- Lo anterior puede causar tensiones entre los diferentes enfoques para prevenir la corrupción y la colusión dentro de la CP por lo que se requiere un balance y a veces un compromiso a fin de lograr los objetivos deseados

Anti-corrupción vs anti-colusión

- Mientras que la transparencia es indispensable para limitar las oportunidades de corrupción es necesario evitar la transparencia excesiva o innecesaria a fin de no fomentar la colusión
- Ya que la prevención tanto de la corrupción como la colusión son esenciales en la CP, el propósito de este panel es escuchar la opinión de algunos expertos y tener una discusión a fondo sobre el tema

Muchas gracias por su atención

A continuación la intervención de los panelistas

Jorge Claro - Moderador
Presidente & CEO INPRI
Experto Sénior de GovRisk



The International Governance & Risk Institute

Foro Regional para América Latina y el Caribe
Ciudad de Panamá, Panamá 10 - 13 Septiembre, 2013